# SAINTE MADELEINE-SOPHIE BARAT

Fondatrice des Religieuses du Sacré-Cœur

# CENTENAIRE DE SA CANONISATION

1925-2025





## INTRODUCTION

En 2025, la Société du Sacré-Cœur de Jésus fête les 100 ans de la canonisation de sainte Madeleine-Sophie Barat, sa fondatrice.

En célébrant la figure de Madeleine-Sophie Barat, cet anniversaire nous mène au Cœur du Christ. Educatrice de milliers de jeunes femmes, ses intuitions sont toujours source d'inspiration pour notre société. A sa suite, elle nous invite, avec le Christ, à transformer nos manières d'être et d'agir.

Cette année 2025 sera l'occasion de rendre grâce pour le don reçu. La vitalité de ce charisme est offert à tous. Cet héritage est dynamique, nourrissant humainement et spirituellement, engageant et nous tourne vers l'avenir.

## **SOMMAIRE**

Le déroulement du centenaire	p.3
Sainte Madeleine-Sophie Barat : sa vie, ses missions	р.6
Les religieuses du Sacré-Cœur	p.7
La spiritualité du Sacré-Cœur	р.9
A savoir	p.10
Contact et ressources	n 11

# LE DÉROULEMENT DU CENTENAIRE

Au fil de l'année, nous avons choisi non pas de construire de grands projets autour de cet anniversaire, mais de saisir cette occasion pour colorer ou déployer ce qui se fait ordinairement, tout particulièrement en France, Belgique, Italie et Egypte, ces pays étant amenés à se regrouper en une seule province dans les prochaines années. C'est aussi une belle opportunité de faire connaître Madeleine-Sophie et avec elle d'aller au Cœur du Christ.

Ce centenaire prend tout particulièrement sens au cours de cette année marquée par la célébration du 350ème anniversaire des apparitions à Paray le Monial et la parution de l'encyclique "Il nous a aimés" du Pape François.

14/12 2024

## Ouverture de l'année centenaire à Joigny

Le 12 décembre est le jour de la naissance de Sainte Madeleine Sophie Barat, à Joigny. Les 14-15 décembre 2024, un week-end se déroulera pour à la fois

entrer en Avent et marquer le début de cette année du centenaire de la canonisation.

Une célébration eucharistique se déroulera au Centre Sophie Barat à 18h, le 14 décembre.

Dans cette maison natale, certaines propositions de l'année seront colorés par la figure et

- des écrits de sainte Madeleine Sophie Barat :

   La halte spirituelle mensuelle un "samedi pour Dieu" : 25 janvier, 8 février, 8 mars, 10 mai, 7 juin
  - Un week-end : Au fil de Dieu les 1-2 mars
  - Triduum Pascal (17-20 avril), la fête de Madeleine Sophie Barat le 24 mai, la fête du Sacré-Cœur le 27 juin

# 25/03 2025

#### Conférence internationale

Une conférence internationale permettra aux sœurs, amis, collaborateurs, de tous les continents d'être rassemblés autour du thème "Madeleine Sophie Barat, inspiratrice pour répondre aux défis de notre temps".

• Zoom international: 13h-15h

## 16-25/05 2025

### Neuvaine en ligne

Une neuvaine en ligne sur le site <u>Hozana</u> permettra de découvrir un visage de Sophie, avec comme support des extraits du document : "Madeleine-Sophie, ouvrons les cœurs aux dimensions du monde". Nous serons ainsi unis dans la prière en préparation de sa fête, le 25 mai, date anniversaire de sa mort et de sa canonisation.

## 23/05 2025

## Journée de lancement de la Fondation Sophie Barat Éducation

Le vendredi 23 mai aura lieu un temps de fête et de célébration de la naissance de la future Fondation Sophie Barat Éducation, dans le réseau des établissements scolaires en France et Belgique.

## 25/05 2025

## Messe festive de sainte Madeleine-Sophie Barat à Rome

Sainte Madeleine-Sophie Barat sera fêtée le 25 mai 2025 à la Villa Lante, à Rome (Italie), à travers une célébration festive. En effet, Madeleine-Sophie y a vécu en 1837 et la Société du Sacré-Cœur y a installé son siège au début du XXe siècle. Au cours des ans, cette propriété a permis la mission de la Congrégation de bien des manières : communauté pour les sœurs ; divers programmes d'enseignement dont une école, une crèche, un orphelinat ; centre d'accueil pour les jeunes du quartier du Trastevere. Elle fournit aujourd'hui un espace pour les Archives générales de la Congrégation, un espace Musée, un lieu d'accueil et un centre de conférences. C'est le lieu où les sœurs, de tous les pays, se sont préparées à leur engagement définitif ces quarante dernières années.

## 27/06 2025

## Fête du Sacré-Cœur à Saint-François-Xavier (Paris) : messe à 18h45

A Paris, c'est pour la fête du Sacré-Cœur (27 juin 2025) que sœurs, amis, collaborateurs, paroissiens pourront tout particulièrement se retrouver pour une célébration eucharistique à 18h45, à l'église saint François-Xavier (75006), suivie d'un temps convivial. Durant cette fête les sœurs ont coutume de renouveler leurs vœux.

D'autres célébrations auront lieu à Lyon, Joigny, Bruxelles.



### Clôture de l'année du centenaire

Enfin cette année se clôturera au Caire (Egypte) par une messe et un temps festif.

## SAINTE MADELEINE-SOPHIE BARAT

### SA VIE

Le 21 novembre 1800, Madeleine-Sophie Barat, jeune bourguignonne de 20 ans, prononce à Paris sa première consécration. Dans une société bouleversée par la Révolution, l'amour du Christ pousse cette jeune femme, dotée d'une culture peu commune, à fonder une congrégation d'inspiration ignatienne dont le but est de découvrir et manifester l'amour du Cœur du Christ.



## SES MISSIONS

- Travailler à l'éducation de la jeunesse ;
- Former des femmes capables de tenir leur place dans la société de leur temps, tout en favorisant l'épanouissement personnel de chacune ;
- Porter une attention aux plus démunis ;
- Offrir un accompagnement spirituel à l'occasion de conversations et de retraites selon les Exercices de Saint-Ignace.



Sainte Madeleine-Sophie Barat

Pour mieux connaître sainte Madeleine-Sophie, découvrez le livret "Avec Madeleine-Sophie, ouvrons les cœurs aux dimensions du monde!".

# LES RELIGIEUSES DU SACRÉ-COEUR

La Société du Sacré-Cœur de Jésus rassemble aujourd'hui près de 1400 sœurs, présentes dans 44 pays. Les engagements et les activités professionnelles des sœurs sont animés par l'amour du Cœur de Jésus et le désir de le faire connaître.

Les institutions de Madeleine-Sophie Barat se poursuivent aujourd'hui à travers les missions et les services portés par les religieuses et leurs collaborateurs, notamment en matière d'éducation et de formation, dans des activités de développement humain et de promotion de la justice, dans la pastorale et l'accompagnement de la foi.

Le monde a besoin d'espérance, de participation active d'acteurs de transformation, de sagesse, de présence bienveillante, de modèles de communautés vivantes, de personnes qui incarnent les valeurs de l'Évangile et manifestent pour chacun l'amour du Cœur de Jésus.



# Extrait de la conférence de Claire Castaing, nouvelle supérieure générale pour la clôture du chapitre général, le 31 Cloût 2024.

« Nous ne pouvons pas cheminer vers le futur sans faire mémoire et honorer le passé, Madeleine-Sophie, Philippine et leurs premières compagnes, toutes celles qui nous ont précédées et toutes nos sœurs qui vivent du don de Sophie, en cherchant par toute leur vie et leurs activités, à découvrir et à manifester l'amour du Cœur de Jésus.

Nous ne pouvons pas cheminer vers le futur sans honorer notre histoire et nos traditions qui ont façonné notre identité de religieuses du Sacré-Cœur, notre appel particulier à traduire l'Évangile dans une certaine forme de vie, dans ce que nous sommes (pour le meilleur et pour le pire) et dans ce que nous faisons, pour lire dans la foi les signes des temps, et répondre ensemble aujourd'hui avec créativité aux besoins de « notre monde béni et brisé. » C'est avec une immense gratitude que nous pouvons regarder vers le passé et rendre grâce au Seigneur pour sa fidélité et pour l'amour de nos sœurs.

Mais que ferait Sophie aujourd'hui?

Pour vivre le présent avec passion et embrasser l'avenir avec espérance, je crois qu'elle nous inviterait à revenir sans cesse à la source, au Cœur de Jésus, pour y puiser l'eau vive pour l'étape de chaque jour...

Pour vivre le présent avec passion et embrasser l'avenir avec espérance, je crois qu'elle nous inviterait à consentir au réel et à accueillir ce moment comme un « carrefour de grâce » où nous sommes appelées ensemble à choisir la Vie...

Pour vivre le présent avec passion et embrasser l'avenir avec espérance, je crois qu'elle nous inviterait à embrasser notre vulnérabilité, à vivre la plénitude de notre humanité avec le cœur grand ouvert, pour faire davantage place à l'empathie et à la compassion dans nos relations...

Pour vivre le présent avec passion et embrasser l'avenir avec espérance, je crois qu'elle nous inviterait à nous asseoir en communauté, pour en retrouver l'âme et la puissance prophétique...

Pour vivre le présent avec passion et embrasser l'avenir avec espérance, je crois qu'elle nous inviterait à lâcher prise, à relâcher notre emprise sur certaines « formes » du passé, à découvrir de nouvelles routes, de nouvelles façons de faire et de voir, personnellement, en communauté, en Nouvelle Province, dans la Société.

Nous sommes appelées à faire pour la prochaine génération ce que nos sœurs ont fait pour nous : laisser place à la nouveauté. « Pour que chacune de nos vies ait un sens » disait le père Pierre Teilhard de Chardin, sj « nous devons réussir à confirmer le travail créatif de l'évolution. »

## LA SPIRITUALITÉ DU SACRÉ-COEUR

Le Cœur du Christ, c'est la profondeur et l'intime du Cœur de Dieu, rendus accessibles à tous en la personne du Christ. Il vient dans et vers le monde et répond à tout par l'amour, le pardon, la main tendue, la relation...

Il s'agit donc d'aller vers tous en acceptant les différences et en voyant ce qui nous rassemble. C'est une spiritualité incarnée qui veut éveiller le vrai désir de chacun, pour l'aider à trouver le sens profond de sa vie et l'appeler à construire un monde plus juste.

"L'actualité de la dévotion au Cœur du Christ est manifeste en particulier dans l'œuvre évangélisatrice et éducative de nombreuses congrégations religieuses féminines et masculines qui ont été marquées, dès leurs origines, par cette expérience spirituelle christologique. [...] « Poussées par l'amour du Cœur de Jésus, nous cherchons à faire grandir les personnes dans leur dignité humaine, comme fils et filles de Dieu, à partir de l'Évangile et de ses exigences d'amour, de pardon, de justice et de solidarité avec les pauvres et les marginalisés »." (Encyclique "Dilexit nos" du pape François sur le Sacré-Coeur, 24 ocotbre 2024, no150.)



Châsse de sainte Madeleine-Sophie à Saint-François-Xavier (Paris). Son corps y a été placé le 19 juin 2009, dans la chapelle du Sacré-Cœur. ©https://dioceseparis.fr/chasse-de-madeleine-sophie-barat.html

## À SAVOIR

#### Sainte Madeleine-Sophie Barat à Notre-Dame de Paris

Le dimanche 8 décembre 2024, à l'occasion de la réouverture de la cathédrale Notre-Dame de Paris et au cours de la messe de consécration du nouvel autel majeur, les reliques de sainte Madeleine-Sophie Barat seront déposées dans l'autel majeur de la cathédrale, aux côtés de quatre autres saints, dont l'histoire est liée à l'Eglise de Paris. La cérémonie sera présidée par l'Archevêque de Paris, Mgr Laurent Ulrich, en présence du Président de la République, M. Emmanuel Macron. Mise à l'honneur, sainte Madeleine-Sophie Barat sera le témoin de la réouverture joyeuse de "cette maison commune, où tous et chacun, et d'abord les plus petits et les plus pauvres, ont leur place." (Mgr Ulrich, "Retrouvons Notre-Dame", Dossier de presse, Conférence du 13 novembre 2024, p. 5.)

#### Prier 15 jours avec sainte Madeleine-Sophie Barat

Retrouvez dans vos librairies le livre "Prier 15 jours avec sainte Madeleine-Sophie Barat", aux éditions Nouvelle Cité, dès avril 2025.

#### L'encyclique "Dilexit nos" sur l'amour humain et divin du Cœur de Jésus-Christ du pape François

Découvrez la lettre encyclique du pape François sur le Sacré Cœur, qui cite les Constitutions de la congrégation au numéro 150. Que le Cœur du Christ se manifeste en particulier dans l'œuvre évangélisatrice et éducative de la Société du Sacré Cœur afin que les personnes qui rencontrent le Cœur de Jésus en cette année du centenaire de la canonisation de sainte Madeleine-Sophie s'y laissent transformer et envoyer pour répondre aux défis de notre temps.



# RESSOURCES & CONTACTS

#### SITES WEB

- le site de la province : <a href="https://www.religieusesdusacrecoeur.com/">https://www.religieusesdusacrecoeur.com/</a>
- Le site international : <a href="https://rscjinternational.org/fr/home-3/">https://rscjinternational.org/fr/home-3/</a>
- Le site du volontariat : https://volontariatsacrecoeur.com/
- Le site du réseau des établissements scolaires : <a href="https://www.reseausacrecoeur.com/">https://www.reseausacrecoeur.com/</a>

#### **BIBLIOGRAPHIE**

M Luirard. "Madeleine-Sophie Barat (1770-1865) Une éducatrice au cœur du monde, au cœur du Christ". Ed Nouvelle Cité.

MF Carreel. "Sophie Barat. Un projet éducatif pour aujourd'hui". Ed. Don Bosco.

MP Préat. "Prier 15 jours avec sainte Madeleine-Sophie Barat". Ed Nouvelle Cité. A paraître en avril 2025.

P Kilroy. "Madeleine-Sophie Barat. Une vie. 1779-1865". Ed. Cerf histoire.

"Avec Madeleine-Sophie, ouvrons les cœurs aux dimensions du monde". Edité par les Religieuses du Sacré-Cœur de Jésus.

Pour les enfants : "Sainte Madeleine-Sophie Barat, fondatrice du Sacré-Cœur". Edité par les Religieuses du Sacré-Cœur.

Sacré-Cœur de Jésus, à partir de l'édition espagnole imprimée le 17 mai 2016.

#### **CONTACTS**

Coordination des événements pour le centenaire de la canonisation : <u>canonisation.msb@gmail.com</u>

Pour rester informé sur les événements liés au centenaire de la canonisation de Madeleine-Sophie

Barat, suivez-nous sur les réseaux sociaux ou consultez notre site internet!









religieus es du sacre co eur. com